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本㜫內容：重要新聞 中國新聞 國際新聞 文匯論壇 香港新聞 天氣

香港文匯報訊（記者 劉思諾）神舟九號載人航
天代表團抵港首天，曾有小朋友拉㠥航天員劉旺
問：「可不可以帶我去火星？」到底中國人何時
可以登陸月球、火星？這也是大學生的心中的疑
問。中國航天工程總設計師周建平回應指出，以
現時中國的技術及經濟能力，相信不用太長時間
就可以實現載人登月的夢想；但要上火星，則要
確保逾900天的航行過程順利，中國需要在動力、
電源及材料技術上取得革命性突破，才能成就壯
舉。
周建平表示，載人登月，是中國航天的千年夢

想，以現在中國的航天科技水平而言，相信不久
的將來就可以實現中國人「奔月」的夢想。至於
離地球起碼5,600萬公里的火星，周建平則表示，
「從地球去火星來回要900多天，最重要的是保證
航天團隊的安全，即使太空船故障，亦一定要保
障航天員平安折返，因此需要比較可靠的技術。
中國需要有革命性的進步，才能做到航天員平安
在火星登陸並返回地球。」不過他說，登陸火
星，絕對是國家航天科技的目標之一。

香港文匯報訊（記者 劉思諾）要上
太空，對航天員而言，絕對是體力及
耐力的挑戰，過程中面對的種種壓
力，亦非外人能夠明白。不過，3位
航天員景海鵬、劉旺和劉洋均表示，
如果祖國有需要，就一定會再上太
空。在場的教授、大學生對3人的奉
獻精神十分敬佩，並報以熱烈的掌
聲，為他們的「航天夢」繼續加油。
景海鵬在2008年9月已經參與了神

舟七號的飛行任務，今年再次突圍
而出，成為神舟九號升空任務的指
令長，成為中國首個兩度升空的航
天員。
不過，景海鵬在對話中表示，已

作好第三次執行任務的準備，「我曾
說，航天員是我的職業、是我的生
命，只要國家需要、大家需要，我就
隨時準備好再升空，我準備第三次執
行任務了！」

日前被小朋友拉㠥追問「可不可以
帶我去火星？」的劉旺，亦指「有機
會一定帶他去！」他已時刻準備，
「只要祖國需要，我一定會上（太
空）！」
中國首名上天的女航天員劉洋也巾

幗不讓鬚眉。她堅定地表示：「作為
航天員，只有4個字︰『責無旁貸！』
我一定要上！」3位航天員對祖國無
私奉獻的精神，感動了場內的學生、

教授們，贏得滿堂掌聲。

準教師：奮鬥不懈 有夢最美
中大中文教育系四年級陳同學表

示，中國航天科技之所以有現在的成
就，是航天團隊一直以來努力的成
果，3位航天員即使已經完成任務，
依然不停追求夢想，不懈奮鬥，讓她
明白自己亦要堅持夢想，並立志做一
個好老師。

身兼神舟九號載人航天代表團團長
的牛紅光 (小圖) ，昨與副團長、

中國載人航天工程總設計師周建平，3
名航天員景海鵬、劉旺和劉洋，到中大
出席為本港大專師生而設的「神舟九號
航天講座」，與本港逾500名大學生會
面，中大校長沈祖堯亦有出席活動。

招隨船科學家 港人可入隊
講座設有真情對話環節，大會先收集台下同學的問題，再由司

儀抽出問題，代為發問。有大學生問：未來國家會否在香港選拔
航天員？問題一宣讀完畢，即引起在場的學生熱議，反映出港生
對投身航天事業的渴望。牛紅光回應指出，中國需要建造一個
「國家級的太空實驗室」，因此需要的不僅是航天員，還有能在太
空做實驗的科學專才，「我們將來希望可以有隨船的科學家；至
於選拔的地區，香港是該選的地方！」

總設計師盼港多提建議
牛紅光看㠥台下的大學生，稱讚他們朝氣勃勃，又說香港的高

等學府一直培養出大批優秀人才，相信青年人就是香港、國家發
展的未來，「國家的航天發展，將來要靠你們了，希望你們勇於
嘗試，貢獻中國！」
周建平在講座中，詳細解釋了是次神舟九號和天宮一號進行交

會對接的技術。他特別提到，香港的科學家積極參與了國家航天
科技的工程，當中中大協理副校長徐揚生就是太空站的專家成員
之一。他希望香港的科學家、工程師可就航天工程中的科研項目
提供更多意見。

沈校長冀訓練合作可擴展
沈祖堯在致辭時表示，港人雖然沒有直接參與航天計劃，但其

實香港科研人員一直有在其中作點滴貢獻，例如中大深圳的研究
院一直在跟中國航天員訓練中心合作，在航天醫學特別是骨科等
方面做研究工作。他盼望將來可將研究擴展至心臟科、消化系
統，探索人類五臟六腑在太空中的變化。
他又指出，這次天宮一號和神九交會對接順利，是中國航天史

上的里程碑；今次航天團的到訪，除了向市民分享國家航天科技
發展的成就，更重要的是鼓勵大家要有理想、夢想，並要努力不
懈將之實現，「我們不一定可以飛到太空，但我們可以飛去找尋
自己的夢想」。

陳同學：很願意為國服務
出席講座的理大電機工程系二年級生陳同學，是大會選出的學

生代表之一，有機會和3位航天員合照，對此，他表示很榮幸。
就牛紅光表明中國未來會招募「隨船」科學家，香港人也有機會
入隊，他感到喜出望外，亦希望自己所學的工程知識，有朝一日
能派上用場，「未來如果國家有用得上我的地方，我很願意為國
家服務。」
科大生物醫學工程博士生程同學，由內地來港深造。她說看到

3位太空人為中國航天發展而無私付出，甚是感動，亦激發她日
後要以自己的專業，為國家航天出力。

香港文匯報訊（記者 劉思諾）民以食為天，
即使被問過百千遍，但每次太空人與大眾見面，
巿民仍最關心航天員吃的問題。在昨日與大學生
的真情對話環節中，景海鵬再次被要求分享吃太
空餐的經驗。
景海鵬指出，在天上的食物和地上的一樣豐

富，一日三餐均有主食、副食，如宮爆雞丁、魚
香肉絲、蝦仁炒蛋等，餐後還有飲料和水果，食
品更會配合航天員的口味，「我喜歡食辣，所以

食材裡一定有辣椒醬。」劉洋補充說，太空中也
有零食，如朱古力等，味道非常可口。

黃同學希望改良味道
發問的是中大精算系四年級生黃同學，原來他

在2007年曾到北京的航天中心參觀，當時也嚐過一
些太空食品，但覺得味道不太好，所以希望可以知
道最新的太空食物有沒有改良。聽到景海鵬的回
應，他指希望再有機會品嚐不同的太空食品。

聽到牛紅光表
明國家的航天團
隊有可能在香港
選 拔 科 學 家 入
伍，本身是醫生出

身的中大校長沈祖堯隨
即鬼馬地笑言，「如果
航天員上太空（火星）
要幾百天的話，應該
要一個醫生吧！」暗

示自己也想上太空，
感受一下當航天員的
滋味。不過，牛紅光
卻潑了一盆冷水，「要
上太空做手術，現在科
技還不行啊！」兩人的
互動引來全場爆笑，
亦為講座畫上完滿的
句號。

■記者 劉思諾
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